

# Sport pour le Développement en Afrique (S4DA)

## Projet régional

### Transformer les défis en opportunités

Les femmes et les filles demeurent désavantagées et discriminées dans presque tous les domaines de la vie sociale, économique et politique. Les progrès vers l'ODD 5 (l'égalité des sexes) n'ont pas seulement ralenti, mais se sont partiellement inversés. En même temps, des études montrent que l'égalité des sexes entraîne de meilleurs résultats dans le développement politique, économique et social d'un pays. Les principales raisons des inégalités persistantes sont les barrières culturelles, juridiques et économiques, souvent profondément ancrées dans les normes sociales, les structures de pouvoir patriarcales et les intérêts particuliers.

La crise climatique et la pandémie de COVID-19 affectent gravement le continent africain. Compte tenu des transformations en cours qui en résultent, les jeunes doivent être dotés d'aptitudes et de compétences. En Afrique, environ 20 millions de jeunes arrivent sur le marché du travail chaque année, ce qui représente le plus grand potentiel de main-d'œuvre du monde. Pour atteindre l'objectif de « ne laisser personne pour compte » et d'une « transition juste », **les jeunes, en particulier les femmes et les filles, doivent être dotés d'aptitudes et de compétences de communication, de coopération et de leadership, qui leur permettent de devenir des agents du changement.** Le grand enthousiasme pour le sport sur le continent africain permet d'attirer les jeunes vers des programmes d'enseignement et de formation de qualité, à une époque où le mouvement et l'exercice n'ont jamais été aussi importants pour créer des sociétés saines et résilientes.

### Promouvoir l'égalité des sexes par le sport

Le projet régional Sport pour le Développement en Afrique (S4DA) utilise le sport et l'activité physique comme **outil attractif pour engager les jeunes et promouvoir l'égalité des sexes.** L'approche sport pour le développement peut faire

évoluer les mentalités et les comportements en matière de discrimination à l'égard des femmes et des filles et favoriser la compréhension et le respect mutuels. Grâce à des **exercices fondés sur des valeurs**, les jeunes développent leurs compétences personnelles et sociales et sont sensibilisés à l'égalité des sexes et à l'inclusion. Ces exercices sont accompagnés de sessions de discussion permettant aux participants d'approfondir les compétences et les connaissances transmises et de les intégrer dans leur vie quotidienne. S4DA suit une **approche transformatrice de genre\*** basée sur les droits humains et promeut l'égalité des chances pour tous. Les **principes de sauvegarde** garantissent que le sport et les activités physiques se déroulent dans un environnement exempt d'abus, tout en créant des espaces sûrs pour tous.

\* La transformation de genre est définie comme « les efforts visant à changer les mentalités et les normes sociales en matière de genre afin de remédier aux inégalités de pouvoir et de privilèges entre les personnes de genre différent dans le but de libérer toutes les personnes de normes nuisibles et destructrices, conformément aux politiques et lois nationales ».

Titre du projet	Sport pour le Développement en Afrique (S4DA) Projet régional
Commandé par	Ministère fédéral allemand de la coopération économique et du développement (BMZ)
Organisation de mise en œuvre	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Organisations partenaires	Gouvernements nationaux, régionaux et locaux; acteurs locaux et internationaux de la société civile; fédérations, associations et clubs sportifs; le monde universitaire; les entreprises privées.
Pays partenaires	Tanzanie (Zanzibar), Sénégal, Kenya, Cameroun, Gambie
Période de mise en œuvre	Juillet 2022 à juin 2025
Budget	12,34 millions d'euros



## Nos pays partenaires

S4DA est mis en œuvre à travers le continent africain et contribue à la réalisation d'objectifs spécifiques dans différents domaines d'intervention propres à chaque pays (l'égalité des sexes, l'inclusion et la sauvegarde étant des thèmes transversaux), notamment :

Pays partenaire	Domaine prioritaire
Tanzanie (Zanzibar)	Cohésion sociale + prévention de la violence
Sénégal	Employabilité + développement socio-économique
Kenya	Education de base
Cameroun	Coopération avec le Conseil du Sport de l'Union Africaine (CSUA)
Gambie	Employabilité + développement socio-économique

## Nos quatre domaines d'activité

L'objectif de S4DA est de promouvoir l'égalité des sexes, la transformation des rôles stéréotypés de genre et l'inclusion des personnes en situation de handicap, tout en développant les compétences sociales et professionnelles des enfants et jeunes grâce au sport. Assurer la durabilité de ses activités est une priorité pour le projet - c'est pour cela que **l'approche S4D** est intégrée à différents niveaux dans les pays partenaires. S4DA collabore avec ses partenaires principalement de quatre manières :



**Nous accompagnons le Conseil du Sport de l'Union Africaine (CSUA)** à consolider son rôle de leader en tant que bureau technique spécialisé de l'Union Africaine (UA) chargé de la promotion du développement par le sport en Afrique. Le CSUA collabore étroitement avec des partenaires régionaux et nationaux et fournit des orientations stratégiques ainsi que des processus normalisés aux décideurs politiques. Guidés par les priorités de l'Agenda 2063 de l'UA, nous visons à renforcer la reconnaissance du concept S4D en tant que contributeur aux ODD.



**Nous travaillons avec des partenaires régionaux**, encourageons les initiatives régionales et soutenons les réseaux régionaux ainsi que les échanges entre pays pour promouvoir l'approche S4D. Nous coopérons avec des acteurs régionaux, comme la Fondation Olympafrica

(OAF), et favorisons le partage de bonnes pratiques entre partenaires ayant particulièrement bien réussi à intégrer l'approche S4D, comme les établissements d'enseignement et de formation.



**Nous coopérons avec les gouvernements et organisations partenaires** en sensibilisant à l'utilisation du sport comme outil de développement et en renforçant leurs capacités dans ce domaine. Cet objectif est atteint en intégrant l'approche S4D dans les agendas, les politiques et les curricula nationaux. Le projet prévoit également des mesures de renforcement des capacités pour les entraîneurs, les enseignants ou les représentants des administrations locales sur la méthodologie S4D. Ces multiplicateurs S4D mettent ensuite en pratique le concept S4D sur le terrain avec les enfants et les jeunes.



**Nous soutenons les approches qui transforment les rôles stéréotypés de genre** en promouvant l'autonomisation des filles et des femmes par le sport, en encourageant une masculinité positive et en sensibilisant aux préjugés sexistes. L'approche sport pour le développement crée des espaces sûrs de dialogue et d'échange. Des espaces sûrs sont aussi créés par la construction de nouvelles infrastructures ou la rénovation de terrains de sport sensibles au genre et inclusifs.

### L'impact du projet en chiffres depuis 2014 :

179 terrains de sport ont été construits ou rénovés et mis à la disposition de plus de 700 000 enfants et jeunes.

Plus de 1 700 multiplicateurs S4D ont été formés (entraîneurs, enseignants, travailleurs sociaux, etc.).

Plus de 33 000 enfants et jeunes (40% de femmes) participent fréquemment à des activités S4D.

Publié par

Deutsche Gesellschaft für  
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH  
Registered offices Bonn and Eschborn, Germany

Projet régional 'Sport pour le Développement en Afrique'  
Dag-Hammarskjöld-Weg 1-5  
65760 Eschborn, Deutschland  
<https://www.giz.de/en/worldwide/53990.html>

Contact

Catherine Daraspe, Coordinatrice régionale  
([catherine.daraspe@giz.de](mailto:catherine.daraspe@giz.de))

Publié en

Septembre 2023

Texte

Au nom de

Crédits photos

Projet régional 'Sport pour le Développement en Afrique'  
Ministère Fédéral de la Coopération économique  
et du Développement (BMZ)

© GIZ/4K Production Dakar (Photo 1), © GIZ/Consortium  
Jeunesse Sénégal (Photo 2), © GIZ/Tom Völkel (Photo 3)

La GIZ est responsable du contenu de cette publication.